

TÉMOIGNAGE D'ÉLEVEUR



Amélie Blanchard de la Ferme Agneaux des champs SENC

Marie-Claude Litalien, T.P., Tsa, Soutien à la recherche et responsable du laboratoire, CEPOQ
Amélie Blanchard, co-propriétaire de la Ferme Agneaux des champs SENC

Dans cette édition, nous vous présentons le témoignage d'Amélie Blanchard et de son père Eric Blanchard de la Ferme Agneaux des champs SENC située à l'Épiphanie dans la région de Lanaudière. En lisant son témoignage, vous constaterez qu'aucun désastre ne peut les faire renoncer à leur passion.

Nos débuts... Eric a acheté ses premières brebis en 1999. Il avait alors réaménagé l'ancien bâtiment laitier présent sur la terre agricole familiale afin d'y élever des agneaux dans un mode de production extensif, d'où le nom de la ferme. En 2007, c'est un nouveau départ : nouveau troupeau et nouvelle mission d'entreprise. Eric choisit la race Arcott Rideau pour ses qualités maternelles et devient éleveur de races pures. L'objectif de l'entreprise est de produire des sujets de remplacement de qualité supérieure pour les éleveurs d'agneaux de boucherie. Le troupeau est alors composé de 250 brebis.

Nos bâtiments... En 2011, un désastre naturel vient chambouler la trajectoire d'Eric et la croissance de son entreprise : un glissement de terrain menace la maison et la ferme, qui ont dû être évacuées. Le troupeau est alors dispersé dans plusieurs étables des environs en attendant la résolution du problème. Faisant preuve d'une grande résilience, Eric profite de ce défi pour pousser son entreprise à une étape supérieure : un nouveau bâtiment est construit en 2012 afin de loger un troupeau de 400 brebis. Eric bâtit alors la ferme avec deux sections distinctes afin d'implanter un programme photopériodique de contrôle de la reproduc-

tion. Le bâtiment est très fonctionnel et permet l'ensemble des manipulations du troupeau reproducteur. Un corral de manipulation et une salle d'allaitement artificiel y sont installés afin d'améliorer l'efficacité du travail. L'entreprise n'aurait pas pu continuer sa croissance sans la persévérance d'Eric après cette épreuve! Les agneaux, une fois sevrés, sont transportés dans un dôme situé à côté de la ferme jusqu'à la fin de leur engrangement. L'ancienne étable laitière, maintenant déplacée à un endroit sécuritaire, loge maintenant des sujets de remplacement.

«
Aucun désastre ne peut nous faire renoncer à notre passion.

»

Notre troupeau... Le troupeau est composé aujourd'hui de 530 brebis Arcott Rideau de race pure, et nous visons un agnelage tous les 9 mois. Nous sélectionnons nos sujets depuis près de 20 ans en nous basant sur l'indice maternel de GenOvis. Nous visons la production de brebis qui sont laitières, qui s'occupent bien de leurs agneaux, et qui vont donc sevrer beaucoup de kg d'agneaux/agnelage. Depuis les dernières années, nous sélectionnons sur l'indice Rideau, un indice de sélection génétique créé par le CEPOQ afin de mieux répondre aux besoins du groupe d'éleveurs d'Arcott Rideau. Cet indice de sélection permet de mieux valoriser les mesures ultrasons effectuées



sur la ferme pour l'évaluation de l'épaisseur de la longe et du gras sur les agneaux, tout en priorisant les caractères maternels. Nous sommes très fiers de l'évolution de la qualité carcasse de nos sujets à travers le temps. Toutes les agnelles répondant à nos critères de qualité sont vendues comme reproductrices, de même que certains mâles présentant des aptitudes génétiques supérieures. Ceux-ci sont entre autres sélectionnés selon leur résultat de génomique ainsi que l'évaluation de leur conformation par la SEMRPQ. Les autres animaux non retenus pour la reproduction sont commercialisés sous forme d'agneaux lourds pour la plupart.

Nos bons coups... L'achat d'un mélangeur RTM en 2020 a permis d'améliorer la précision de nos programmes alimentaires. En plus de réduire le gaspillage en fourrages, nous intégrons beaucoup mieux l'ensilage de maïs dans l'alimentation du troupeau. Nous avons observé une augmentation du poids des agneaux au sevrage suite à l'intégration de la RTM dans l'alimentation des brebis en lactation. Un autre bon coup fut de réussir à assainir le troupeau contre le maedi-visna. Un long processus qui nous a cependant permis d'offrir des sujets de qualité supérieure avec un statut sanitaire très élevé à notre clientèle, en plus de nous assurer d'avoir des animaux performants et durables dans le temps.

Notre futur... Depuis la dernière année, je suis maintenant copropriétaire de la ferme avec mon père. Cependant, je m'implique à différents niveaux sur l'entreprise

depuis plus d'une dizaine d'années. Nous souhaitons pour le futur poursuivre la production de sujets reproducteurs de qualité, en plus de continuer de faire évoluer la proportion d'agneaux commercialisés directement à la ferme, à la boutique de vente directe aux consommateurs. Vous pouvez d'ailleurs consulter la page Facebook de la ferme : <https://www.facebook.com/profile.php?id=100065016960788>.



Ce dont nous sommes fiers... Nous sommes fiers de nos installations qui ont été conçues de manière à être efficaces. Nous aimons nous motiver à toujours améliorer quelque chose sur la ferme, ce qui nous permet de toujours garder une bonne motivation, et surtout d'aimer notre travail jour après jour. Nous sommes aussi fiers de faire les efforts nécessaires pour que l'entreprise puisse évoluer en respectant l'environnement. Plusieurs pratiques sont appliquées sur la ferme afin de protéger la biodiversité, par exemple, en privilégiant des retards de fauches afin de permettre la nidification de certains oiseaux, en plus de l'implantation de haies brise-vent et bandes riveraines ■

Si vous désirez vous aussi nous faire part de votre témoignage ou voulez nous suggérer un éleveur en particulier, n'hésitez pas à contacter Marie-Claude à l'adresse suivante : marie-claude.litalien@cepoq.com